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Il giorno 21 Febbraio 2025, alle ore 13.00, in collegamento telematico tramite la piattaforma 

Google Meet, si svolge l’incontro con le organizzazioni rappresentative della produzione, dei 

servizi e delle professioni del Corso di Studio in Fisioterapia, per verificare la coerenza degli 

obiettivi e dei risultati formativi del Corso di Studio con i bisogni del mercato del lavoro e con i 

profili professionali da questo richiesti. 

 

 

Sono presenti per UPO:  

 

• Prof. Marco Invernizzi, Presidente del CdS in Fisioterapia  

• Dr.ssa Ft Patrizia Fornara, Coordinatrice CdS in Fisioterapia sede Novara  

• Dr. Ft Marco Pizzorno, Coordinatore sede di Alessandria 

• Dr. Ft Massimo Marengo, Coordinatore sede di Fossano 

• Dr.ssa Ft Sarah Ariatti, tutor pedagogica CdS in Fisioterapia 

 

Parti sociali: 

• Dr.ssa Ft Sabrina Altavilla, Presidente Ordine Fisioterapisti Piemonte e Valle d’Aosta 

• Dr.ssa Ft Elena Anzola, tutor di sede Ospedale Biella  

• Dr Ft Fabio Bedino 

• Dr.ssa FT Nicoletta Bornacin, Tutor di sede Gravellona Toce   

• Dr.ssa Monica Casalino, Coordinatore Cds Infermieristica, Polo formativo di Vercelli 

• Dr FT Luigi Di Filippo, Centro “Fisioanalysis maedica” Alessandria 

• Dr.ssa Stefania Ghiglia, ASLCN1, DIPSA 

• Dr.ssa FT Chiara Guenzino Consigliere FNOFI Piemonte Valle d’Aosta 

• Dr Fabio Ivaldi, Coordinatore Habilita Villa Igea Acqui Terme 

• Dr.ssa Antonella Lacroix 

• Dr.ssa Lucia Marcantonio, Direttore della struttura di Recupero e Rieducazione Funzionale 

ASL/                AL Casale Monferrato 

• Dr.ssa Raffaella Marmo 

• Dr Giancarlo Mercurio, DiPSa -ASL CN2 

mailto:info@fisioanalysis.it


 

• Dr.ssa Cristina Micheletta, tutor di sede Clinica Fatebenefratelli, San Maurizio Canavese.  

• Dr,ssa Roberta Oriani 

• Dr.ssa Paola Orlandi, Responsabile Struttura Semplice Centro “Paolo VI”, ONLUS 

Casalnoceto AL  

• Dr Salvatore Petrozzino, Coordinatore Area Riabilitativa Policlinico di Monza Clinica Salus 

(AL) 

• Dr FT Leonardo Piano, Coordinatore Area Riabilitativa Casa di Cura”La Residenza” Rodello 

CN  

• Dr.ssa FT Emilia Privitera, tutor di sede Ospedale Policlinico, Milano 

• Coordinamento San Michele, RSA Cameri 

• Dr.ssa Barbara Suardi, DIPsa Vercelli  

• Dr.ssa FT Cristina Zani, sede di Santhià 

• Dr Aldo Bellora, Direttore Dipartimento Riabilitazione AOU AL  

• Dr.ssa FT Annalisa Tomagra, tutor di sede Ospedale Vercelli   

• Dr Fabio Pizzi, Tirocini e Convenzioni, ASL AL  

• Dr.ssa E Freggiaro, DiPSa ASL AL  

• Habilita, Fara Novarese  

• ICS Maugeri Veruno, Dr FT Guglielmetti Simone 

• Dr Marco Vianello - Gruppo Policlinico di Monza  

• Dr FT Alessandro Ferrero, tutor di sede, Fossano   

• Dr.ssa FT Silvia Somma, tutor di sede Borgomanero  

 

 

L’incontro inizia alle ore 13.00 con la presentazione in modalità Power Point da parte della Dr.ssa 

Fornara dei dati di AlmaLaurea (aggiornati ad aprile 2024) relativi alla soddisfazione per il corso 

concluso e alla condizione occupazionale, contenuti in SUA 2024, che registrano una percentuale 

elevata di opinioni positive da parte degli studenti per il percorso formativo ricevuto e il tasso di 

occupazione ad un anno dal conseguimento del titolo abilitante pari al 97,8%.  

 

Il Presidente Prof. Marco Invernizzi presenta l’attività del Corso di Studi   nell’a.a. attuale come 

sfidante per le innovazioni messe in atto a seguito del cambiamento richiesto da ANVUR con il 

passaggio a sede di Corso di Laurea delle sedi formative di Alessandria e Fossano, articolando 

quindi il Corso di Studi su tre sedi. Sono inoltre aumentati per l’a.a 2024-25 di 5 posti le 

immatricolazioni, assegnati alla sede di Fossano, con un passaggio al primo anno da 15 a 20 

studenti immatricolati. L’internazionalizzazione ha visto un impegno in crescita: il CdS, unico in 

Italia insieme al CdS di Humanitas-Milano è entrato in ENPHE, network no profit di Atenei europei 

in ambito riabilitativo, con progetti didattici, di ricerca e di scambi formativi, per costruire 

collaborazioni formative in rete Europea. Il progetto Freemover (Docente titolare Fornara) 

“Riabilitazione in ambito pediatrico UPO -Dream RCA Bangui, Comunità di Sant’Egidio “è alla sua 



 

terza edizione, con un sostegno convinto da parte degli organi accademici, in linea con la 

propensione del Rettore attuale a ad una collaborazione estera, in particolare con paesi africani.  

 

Il Presidente elenca alcuni cambiamenti importanti avvenuti nell’a.a in corso: 

• nomina di nuovi Coordinatori di Corso integrato a seguito del pensionamento di Docenti 

che a lungo hanno collaborato con il corso di studi. 

• presenza di Docenti di nuova acquisizione  in diversi moduli di insegnamento  

• introduzione per ogni Corso integrato di almeno una disciplina svolta con metodologia di 

didattica innovativa, con una particolare implementazione di attività di simulazione. 

Si tratta di un’esperienza pilota con il fine di aumentare progressivamente la quota di discipline 

offerte con metodologie didattiche innovative nei vari Corsi integrati, secondo le attuali linee guida 

della formazione.  

 

Il Presidente ringrazia per il rinnovo della carica a Presidente del Corso per i prossimi quattro anni e 

ricorda che il mandato alla scadenza non sarà rinnovabile. 

Il presidente inoltre indica gli obiettivi da perseguire per l’anno 2025:  

• potenziamento internazionalizzazione in ingresso 

si segnala che nel prossimo semestre la sede di Alessandria accoglierà una studentessa dalla 

Turchia per un periodo di tirocinio di 3 mesi.  

• potenziamento dei visiting professor;  

• potenziamento della didattica innovativa; 

• ulteriore aumento del numero di immatricolati per il Corso di studi.  

• aumento del personale SSN dedicato esclusivamente al Corso di studi per il supporto dei 

percorsi didattici formativi  

Il Presidente ringrazia l’Ordine professionale per la continua collaborazione e il confronto attivo, di 

cui un risultato è l’ulteriore aumento di posti previsto a breve termine, conseguente allo studio del 

fabbisogno regionale. Il Corso si impegna a garantire la qualità del tirocinio professionalizzante e a 

potenziare il numero delle sedi di tirocinio accreditate e adeguate alla formazione universitaria. 

Il Presidente conclude il suo intervento sottolineando che l’area riabilitativa nel territorio del 

Piemonte Orientale è oggetto di notevole interesse, di cui un esito è la trasformazione avvenuta 

nel 2024 dell‘Azienda Ospedaliera di Alessandria in Azienda Ospedaliera Universitaria e la sua 

candidatura a IRCCS.  

Il Presidente dà la parola ai partecipanti per i loro contributi.    

Il Coordinatore della sede di Fossano, Dr Ft Massimo Marengo, ringrazia i colleghi coordinatori e i 

docenti per la fattiva collaborazione e informa che è in calendario un incontro tra i coordinatori 

delle tre sedi di programmazione e riorganizzazione dei corsi di formazione per i tutor di tutto il 

corso al fine di garantire uniformità e qualità per i tutor esperti e formazione di base per le nuove 

figure di tutor di tirocinio. 

La Presidente della sezione territoriale Piemonte- Valle d’Aosta dell’Ordine professionale, Dr.ssa FT 

Sabrina Altavilla, ringraziando per il confronto attivo con il Corso e per l’ascolto delle istanze 



 

dell’Ordine, sottolinea l’importanza dell’evoluzione futura della figura del Fisioterapista verso 

un’apertura sul territorio per le cure di prossimità, che richiede un aumento dei posti di frequenza 

del tirocinio in ambito domiciliare /territoriale. Pone l’attenzione sulla necessità di specifica 

formazione nell‘ambito delle patologie muscolo-scheletriche con il coinvolgimento di professionisti 

di libera professione. Propone di implementare i tirocini in sedi in libera professione e di dare più 

ampia diffusione alle esperienze interprofessionali e di peer-tutoring già attivate nel corso. 

Gli interventi successivi della Dr.ssa Ft Zani e Dr.ssa FT Tomagra concordano con la proposta di 

percorsi di tirocinio che comprendano tutte le aree di intervento riabilitativo, offrendo la 

disponibilità di tirocini presso la Casa della salute, percorsi domiciliari e territoriali, setting 

diversificati per sperimentare in tirocinio le aree professionali più frequenti in ambito lavorativo.  

La Dr.ssa Freggiaro ribadisce la piena disponibilità delle sedi di ASL- AL all’accoglimento dei tirocini: 

la presenza degli studenti ha significato per i professionisti della riabilitazione un aumento della 

soddisfazione e dell’interesse professionale per la partecipazione al percorso formativo. 

La Dr.ssa Casalino conferma il proprio interesse ad implementare la collaborazione per i percorsi 

interprofessionali.  

Il Dr FT Luigi di Filippo manifesta l’interesse a convenzionare la propria struttura con il Corso di 

Studi   per offrire l’esperienza di una sede di tirocinio in ambito privato.  

Le tutor di tirocinio della Clinica Habilita di Fara confermano la disponibilità alla frequenza degli 

studenti con un aumento ove possibile di posti. 

Il Dr. Vianello, Policlinico Monza, propone la convenzione con la sede di Ivrea, e un aumento di 

posti nelle altre sedi di sua competenza per la frequenza degli studenti. 

  

La coordinatrice della sede di Novara Dr.ssa Fornara comunica che molte iniziative seminariali sono 

state programmate e aumentate in questi anni per supportare la dimensione interdisciplinare del 

Corso e diversificare l’offerta formativa professionalizzante.  

 

Al termine, il Presidente assicura l’impegno del CdS nella ricerca di nuove sedi di tirocinio che 

interessino strutture convenzionate e private che soddisfino i prerequisiti definiti dall’ Ateneo e 

dall’ Ordine professionale.   

 

Non essendovi altre considerazioni o interventi, la riunione viene dichiarata chiusa alle ore 14.30.  

 

                                                                                                       Prof. Marco Invernizzi 

                                                                                                         Presidente CdS in Fisioterapia 

                                                                                                            Università del Piemonte Orientale 

 


